



L'AFD ET l'eau & l'assainissement au Tchad



© AFD N'Djamena

+ 128 M€

engagés
depuis 2013

500 000

personnes bénéficient d'un
meilleur assainissement pluvial

5

projets en cours d'exécution

Avec une population en forte croissance et des taux faibles d'accès aux services de base, le Tchad est par ailleurs l'un des pays les plus vulnérables aux effets du changement climatique. Depuis 30 ans environ, l'AFD est engagée auprès de l'Etat tchadien pour le renforcement de l'accès à l'eau potable, la lutte contre les inondations, la gestion durable des déchets solides et l'assainissement amélioré. L'objectif recherché est d'améliorer les conditions de vie, l'hygiène et la santé des populations, de soutenir le développement économique, mais aussi de renforcer la résilience des communautés et des institutions locales face aux risques climatiques.

1 Améliorer l'accès à l'eau potable et à l'assainissement

L'AFD, en partenariat avec l'Union européenne et Invest International, finance actuellement le projet de réhabilitation et extension du réseau d'eau potable de N'Djamena. Il prévoit un renforcement de la production d'eau potable, une extension de la distribution avec l'aménagement de 200 km de canalisation et 2 châteaux d'eau, et la réalisation de branchement sociaux permettant l'accès à une eau saine à plus de 300 000 personnes. Par ailleurs, le projet de renforcement de l'accès à l'eau et à l'assainissement à N'Djamena cofinancé

par l'AFD et l'Union européenne, a amélioré l'accès à l'eau potable à plus de 200 000 personnes. 70 000 personnes dont 28 000 élèves ont aussi bénéficié d'un meilleur accès à un système d'assainissement décent grâce à l'aménagement de 170 toilettes publiques dans 16 écoles, 2 centres de santé et un marché. Ces actions s'inscrivent dans l'accompagnement de la Stratégie Nationale de l'eau, de l'assainissement et de l'hygiène en milieu scolaire (2018-2030) portée par les autorités.

2 Favoriser la résilience des villes face aux changements climatiques

En matière de vulnérabilité aux changements climatiques, l'exposition du Tchad aux risques d'inondation est un enjeu préoccupant. A travers les projets PACAJ (Projet d'Aménagement du Canal des Jardiniers à N'Djamena) et PLIM 2 (Projet de Lutte contre les Inondations à Moundou), l'AFD contribue au développement d'infrastructures hydrauliques pour la gestion des inondations pluviales

et fluviales, renforçant ainsi la résilience climatique de ces villes. Une structuration de la filière de collecte des déchets est également en cours dans les deux villes, en priorité dans les zones riveraines aux canaux de drainage, avec l'aménagement de points de collecte des déchets, l'acquisition de véhicules de transport, ainsi que la formation et l'équipement des acteurs.

3 Renforcer les capacités des acteurs locaux en charge des services urbains

Afin d'améliorer la gouvernance du secteur de l'eau et de l'assainissement, l'AFD appuie les villes de N'Djamena et Moundou dans le renforcement de leurs services techniques municipaux. La formation et l'équipement de ces services visent à une meilleure gestion et maintenance des infrastructures hydrauliques, ainsi qu'à une

gestion durable de la filière déchets. Dans le cadre du Projet AEP N'Djamena, une assistance technique avec un fonds d'équipements seront également apportés à la Société Tchadienne des Eaux (STE) pour améliorer la qualité du service de l'eau potable.

4 Accompagner la prévention et la gestion des risques de catastrophes

Au Tchad, les inondations, les sécheresses et les vagues de chaleur voient leur intensité et leur fréquence augmenter avec les changements climatiques, et frappent en premier lieu les populations les plus vulnérables. Aussi l'AFD se mobilise pour contribuer au renforcement des capacités des acteurs publics et de la société civile dans les actions de préparation et de réponse aux catastrophes naturelles. Au sein de la Direction de la Protection civile de la Mairie de N'Djaména, le service des pompiers vient de bénéficier d'une

nouvelle caserne financée par l'Ambassade de France, et la mise en place d'un service de gestion des risques d'inondation est en préparation avec l'appui de l'AFD. D'autres actions sont prévues dans le cadre du Projet PACIN (Projet d'Appui Crise Inondation N'Djamena) en partenariat avec les Croix-Rouge française et tchadienne, pour renforcer la résilience des communautés urbaines de la capitale face à ces changements climatiques..